

**I**DEOLOGÍA Y LIBERTAD es un ensayo de filosofía política cuya finalidad es criticar la noción de *ideología* y revisar algunos conceptos usados habitualmente en el ámbito de las ciencias sociales y de la convivencia política.

La caída del *muro de Berlín* ha mostrado que no hay diferencia entre socialismo utópico y socialismo científico, por lo que en las sociedades occidentales no cabe más socialismo que el *pragmático*, un socialismo a la defensiva que avanza a base de ir modificando sus propios postulados doctrinales. El socialismo ya no

existe, es un fenómeno del pasado que, a pesar de su poderosa apariencia, se vive como una retórica residual en el presente. No ha fracasado sólo como práctica sino, sobre todo, como análisis. De aquí que la vacuidad teórica del pragmatismo socialdemócrata no pueda generar otra cosa que el nihilismo moral práctico.

**LUIS NÚÑEZ LADEVÉZE** es catedrático de la Universidad Complutense de Madrid.